

Chaque année, nous redisons aux élèves de l'Ecole normale Laval cette page depuis plus de quinze ans consignée dans nos notes du cours de pédagogie :

« Votre carrière est belle, mais elle n'est ni brillante, ni lucrative ; elle vous entoure d'une jeunesse qui est l'espoir de la religion et de la patrie ; jeunesse vive, spirituelle, docile, accessible aux nobles pensées et aux sentiments généreux ; avide de contes, d'instruction, de nouveautés de tout genre ; désireuse d'aimer et d'être aimée ; confiante en tous ceux que lui désigne sa sensibilité, mais un peu sauvage. Instituteurs, c'est cette jeunesse qui vient à vous, vous écouter, vous suivre, vous imiter, vous chérir, vous vénérer. Elle formera votre société pendant toute votre vie ; elle vous entourera de tout ce que la reconnaissance et le cœur humain ont de plus beau et de plus pur. Si vous savez lui faire le bien qu'elle vous demande, que la Famille, l'Eglise et la Patrie vous demandent, oh ! alors, grâce à sa reconnaissance, votre vieillesse, comme votre âge mûr, se couvrira de fleurs qui se renouvelleront d'année en année. Toutes ces têtes qui vous entourent, avec leur riche profusion de cheveux blonds, bruns ou noirs, vous feront oublier les cheveux blancs de la vôtre, et le sourire de leur piété filiale effacera les rides de votre front. Mais si vous manquez à votre mission, il n'y aurait pas de carrière plus malheureuse que la vôtre ; il n'y aurait pas de jugement dont la sévérité fût comparable aux condamnations dont votre incapacité ou votre infidélité serait flétrie par ces générations, qui se succèderaient avec des colères toujours plus vives. »

Ajoutons que l'enseignement est une carrière qui exige une véritable vocation, à cause de son caractère plutôt apostolique. Il faut donc aimer véritablement les élèves et la classe elle-même pour accomplir ses devoirs d'éducateur avec zèle, dignité et ponctualité. La préparation des leçons mérite une place importante dans la vie de l'instituteur et de l'institutrice. L'étude du caractère des élèves constituera aussi une tâche de tous les jours. Les moyens à prendre pour mériter l'estime des élèves sont nombreux : il faut rechercher les plus judicieux. En voici quelques-uns : 1° Bien préparer ses leçons ; 2° Avoir de la constance dans ses jugements et ses résolutions ; 3° Etre grave, digne, modeste ; 4° Retenir les mouvements d'impatience et d'humeur ; 5° Conserver l'empire sur soi-même ; 6° Observer la justice et la charité en tout ; 7° Ne jamais commettre de bassesses pour obtenir la popularité en classe ; 8° Aimer tous les élèves également : éviter les préférences ; 9° Ne pas être trop soupçonneux à l'égard des élèves ; 10° Veiller sur sa conduite.